



EUGENIO MARÍA HOSTOS BONILLA "CIUDADANO DE AMÉRICA"

Carlos Rivera

Hoy, 10 de enero de 2011, se cumplen 171 años del nacimiento del patriota puertorriqueño Eugenio María Hostos Bonilla, "Ciudadano de América", reconocido como uno de los 50 sabios de la humanidad. Nace Hostos en el barrio rural Ríos Cañas del municipio de Mayagüez en el occidente de Puerto Rico en 1839 y fallece en la hermana República Dominicana en el 1903. Sus estudios de primaria los realizó en el Liceo de San Juan, Puerto Rico (1847), y los de bachillerato en el Instituto de Segunda Enseñanza de Bilbao, España (1852). Estudia derecho en la Universidad de Madrid, España (1860).

En 1860 comienza su carrera de escritor y su lucha por la independencia de Puerto Rico y Cuba, por la creación de la Confederación Antillana, y por la abolición de la esclavitud en ambas Antillas desde las columnas de *La Iberia*, *La Soberanía Nacional*, *La Nación*, *El Universal* y otras publicaciones madrileñas. En 1863 publica su primer libro: *La peregrinación de Bayoán*, novela simbólica que denunciaba la opresión que vivían las Antillas.

En febrero de 1868 funda en Barcelona el periódico *El Progreso*, que clausura en abril el gobierno de Cataluña.

Perseguido por los sicarios de Isabel II se refugia en París, Francia. Lo llama el liberal español Ruiz Zorrilla y le ofrece la gobernación civil de Barcelona si ingresa a su partido. Cuando vuelve a España, dispuesto a sublevar a Cataluña, la victoria del Gral. Serrano frustra su acción. La Junta Revolucionaria en Barcelona se niega a recibirlo.



En Madrid, mientras dirigía el periódico republicano *La Voz del Siglo*, se entera del estallido el 23 de septiembre de la insurrección independentista en su patria (Grito de Lares) y días después (10 de octubre) del estallido de la insurrección independentista en Cuba (Grito de Yara). Hostos se traslada a Nueva York, EE.UU., para desde allí o desde Cuba, intentar con las armas en la mano la independencia de la patria. En Nueva York dirige el periódico *Revolución*, órgano informativo de los exiliados antillanos y colabora en otro: *Puerto Rico Libre*.

En 1871 comienza su peregrinación por Hispanoamérica. En Lima, Perú, funda el periódico *La Patria*; funda la Sociedad de Amantes del Saber; y crea la Sociedad de Auxilio para Cuba. De 1872 a 1873 vive en Chile. Forma parte de la Academia de Bellas Artes, dicta conferencias sobre la educación científica de la mujer y escribe su famoso ensayo sobre Hamlet. Funda allí, también, una Sociedad de Auxilio para Cuba. En 1873 se mueve a Argentina, allí aboga por la construcción del primer ferrocarril transandino. En abril de 1874 se encuentra de regreso en Nueva York, donde dirige con el cubano Enrique Piñeyro el periódico *La América Ilustrada*.

En 1875 se embarca en el Charles Miller con más revolucionarios rumbo a Cuba, pero la expedición armada fracasa. De regreso a Nueva York se une a otra expedición armada con rumbo a Puerto Rico, que también fracasa. En República Dominicana funda el periódico *Las Tres Antillas*, que el gobierno dominicano clausura. Se mueve en 1876 a Venezuela, donde se casa con Belinda Otilia de Ayala. En Venezuela, en la isla Margarita, dirige un colegio y posteriormente otro en Puerto Cabello.

La Paz del Zanjón en Cuba, marca una nueva etapa en la vida de Hostos. Abandona Venezuela y se instala en la República Dominicana en 1879, ahí inicia la fase ingente de su labor pedagógica: funda la Escuela Normal de Santo Domingo, dicta en el Instituto Profesional las cátedras de derecho Constitucional, Internacional, Penal y de Economía Política. Escribe los textos de sus cursos: Tratado de Lógica, Geografía Política e Histórica, Lecciones del Derecho Constitucional y Moral Social. También dicta Nociones de Astronomía

En 1888 regresa a Chile por invitación de su presidente Balmaceda, y colabora en la reforma del sistema de educación pública; y se hace cargo del Liceo Luis Amunátegui, fundado

expresamente para que Hostos pusiera en práctica sus ideas pedagógicas. En Chile escribe: *La Reforma de la Enseñanza del Derecho*, *Gramática General*, *La Crisis Constitucional de Chile*, *Lecciones de Geografía Física*, *Prolegómenos de Ciencia de la Historia*, *Gramática Castellana*, *Geografía Evolutiva* (3ra. y 4ta. parte), *Prolegómenos de Psicología*, *Ensayo sobre la historia de la lengua castellana*, *Historia de la Civilización Antigua*, y *Nociones de la Edad Media*.

En 1895, vuelve la causa independentista de Cuba, dirigida por José Martí Pérez. Hostos es nombrado agente en Chile del Partido Revolucionario de Cuba y Puerto Rico. En los campos cubanos combaten cientos de patriotas puertorriqueños, listos a reiniciar la guerra independentista en su patria tan pronto como España fuese derrotada en Cuba.

En 1898 sale de Chile para Nueva York para buscar la independencia de Puerto Rico. A su llegada se entera que fuerzas invasoras gringas navegan a invadir a su patria. Crea la Liga de Patriotas Puertorriqueños para poder enfrentar la nueva situación política. El 21 de enero de 1899 se entrevista con William MacKinley, presidente de EE.UU., a quien le demanda la independencia de Puerto Rico. MacKinley lo clasificó como el arrogante antillano.

En 1900 vuelve Hostos a la República Dominicana, donde es nombrado Inspector General de Enseñanza Pública y Director General. En la ciudad de Moca funda dos escuelas graduadas y en Puerto Plata y en Santiago de los Caballeros escuelas de comercio. En víspera de su fallecimiento le escribe a su hermana: “En toda la América española el porvenir será de la nueva organización de la enseñanza, si es que llega el día en que vean que todo depende de la razón bien educada”.

Hostos, el “Ciudadano de América”, quien expresara: “que el fin de la educación era hacer pensar al único ser que poseía el uso de la razón”; quien reconociese el derecho de la mujer a educarse en igualdad de condiciones que el hombre, el primero que aceptó a ambos sexos en los salones de clases; el primero que incluyó a la sociología como materia del saber, nunca pudo ejercer su profesión en su patria: Puerto Rico.

Muere físicamente Hostos el 11 de agosto de 1903 y sus restos yacen en la República Dominicana, nación que lo honra como uno de los suyos. Como lo honran todas aquellas y aquellos patriotas puertorriqueños que combaten asimétricamente contra el imperialismo gringo por la independencia de Puerto Rico.

¡Viva Puerto Rico libre y soberano! 🇵🇷

Carlos Rivera Lugo. Escritor y periodista puertorriqueño. Catedrático de Filosofía y Teoría del Derecho y del Estado en la Facultad de Derecho Eugenio María de Hostos, en Mayagüez, Puerto Rico. Es, además, miembro de la Junta de Directores y colaborador permanente del semanario puertorriqueño *Claridad*.